

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados.

En primera plana, cincuenta centimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes primera inserción, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LA INDUSTRIA HARINERA.

En medio de las convulsiones políticas que en mayor ó menor escala agitan á las diversas naciones de Europa y con mayor intensidad á la vecina República, hay una clase esencialmente práctica, de hombres dedicados al estudio que, apartados completamente del movimiento vertiginoso que ofusca á la generalidad impeliéndolas á la resolución de los problemas políticos, solo se ocupan de inventos útiles que han de mejorar las condiciones físicas y materiales de la sociedad en general. A este orden de seres privilegiados y por lo tanto acreedores á la gratitud y veneración de los pueblos, pertenecen todos los que sin cesar aportan su inteligencia al servicio de la humanidad dando cada día un poco más en el camino del perfeccionamiento de las ciencias, de las artes de la industria, del comercio etc. etc.

Por eso, los órganos especiales dedicados á pregonar las conquistas que paulatinamente se obtienen en los ramos que llevamos indicados, llenan sus columnas con el relato de los experimentos verificados y resultados obtenidos; siendo la lectura de semejantes publicaciones para el hombre pacífico y ordenado que sólo anhela el bien de la humanidad, un bálsamo consolador que le distrae y hasta le hace olvidar el repugnante espectáculo del desorden que promueven en la sociedad esos trastornadores de oficio que intentan reformarla, principiando por destruir los fuertes cimientos sobre que descansa. Con efecto, el verdadero progreso humano consiste en la conservación de las eternas verdades que nos legaron las generaciones pasadas, y la frente de riquezas en toda nación ha de escribir precisamente en el trabajo, orden, moralidad y economía, virtudes que, con harta dolor vemos cada día menos practicadas.

De la inobservancia de estos sanos preceptos, surgen esas huelgas tan frecuentes en nuestros días y que tanto aprovechan á los enemigos del orden social, al paso que las victimas de sus manejos son siempre los infelices obreros que ceden inconscientemente á las sugerencias de los trastornadores; y como las huelgas no se producen á un mismo tiempo y por una misma causa ó pretexto en todos los países industriales, resulta que el más avisado se aprovecha hábilmente de las faltas del vecino, y procura arrebatársela una industria que hasta aquel día era patrimonio exclusivo del que promovió la huelga.

Numerosos ejemplos de lo que acabamos de indicar, nos presenta la vecina Francia que, dando oídos á las ideas demagógicas, vé disminuir de día en día la importancia de algunas industrias que le eran peculiares y que ya hoy tienen sus similares en Belgica, Austria, Alemania etc.

Pero, apartándonos de esta digresión y ciñendonos al objeto que encabeza este artículo, diremos á nuestros lectores, que hoy está sobre el tapete un estudio prolijo de los diversos sistemas modernos de elaboración de harinas, y que justamente alarmada la industria francesa con las innovaciones que de algun tiempo á esta parte se vienen introduciendo en tan importante ramo, ha visto con gusto prevenidos sus deseos por el elemento oficial, el cual en esta circunstancia, se ha mostrado á la altura de su elevada misión.

Con efecto, por disposición de la Cámara Sindical de granos y harinas de París, en vista de la divergencia de pareceres de los órganos industriales sobre el mérito relativo de los diversos sistemas modernos de molturación de granos, acordó hace poco tiempo proceder á una serie de ensayos comparativos entre los que hoy se disputan la supremacía. Estos son ocho, que llevan

naturalmente los nombres de sus inventores, figurando entre ellos el sistema austro-húngaro, del cual hay varios ejemplares en España, siendo el más antiguo el que existe en Zaragoza.

Como los referidos ensayos se harán ó se habrán hecho ya, con el mayor esmero y con la exactitud más escrupulosa, el resultado que den será de sumo interés al par que de gran utilidad para la industria harinera; pues la comisión nombrada al efecto, emitirá su dictámen con toda imparcialidad.

Haremos notar de paso, que el ministro de Fomento, de Francia, deseando contribuir por su parte al esclarecimiento de una cuestión tan importante, delegó con el fin de presenciar los ensayos, á un profesor del conservatorio de artes, y oficios, y á otro del instituto agronómico, quienes redactarán una memoria oficial dando cuenta de sus observaciones.

Procuraremos estar al corriente de lo que resulte en las operaciones indicadas, con el fin de comunicarlo á nuestros lectores para la satisfacción de aquellos á quienes pueda interesar el perfeccionamiento de la industria harinera.

Revista de la decena.

Entre las noticias más importantes que tomamos de los periódicos franceses, es digna de notarse la alarma que reina en las principales comarcas vitícolas de la vecina República, con motivo de la presentación de un bill al Congreso de Washington, por el cual todo país extranjero que prohiba la introducción de las carnes saladas de procedencia americana, disfrutará como represalias de la prohibición de importar sus vinos y licores en la República de Norte América.

De las referentes á sus principales mercados resulta, que en los departamentos de la Charente y de la Charente inferior, las transacciones se encuentran muy encalmadas, tanto en lo que respecta á los vinos tintos y blancos, como en los aguardientes, que constituyen el comercio más importante de aquella región.

Otro tanto sucede en el Gers, donde ha reinado la más completa calma en los mercados de la semana última, en los que han escaseado lo mismo los vendedores que los compradores; los precios se sostienen.

También se quejan de poca actividad en Nantes (Loira Inferior), donde los precios no

han variado desde la semana anterior, siendo muy escasas las órdenes de compras.

Otro tanto dicen de Epernay, donde son muy cortas las compras de vinos, á pesar de la baja de los precios.

En el departamento del Ródano se verifican algunas ventas, aunque de poca importancia, sin duda porque los cosecheros han cedido algo en sus pretensiones y los precios son bastante accesibles para el comercio de vinos.

Las noticias que podemos comunicar referentes á España, no se diferencian gran cosa de las que comunicamos á nuestros lectores en la Revista anterior.

En Huelva presentan un buen aspecto los campos merced á las lluvias que cayeron en primeros días de Enero, pues tanto los sembrados tempranos como los tardíos crecen ó brotan con gran pujanza, la cosecha de aceituna muy corta. Los negocios de vinos encalmados.

En Alicante no es mala la situación agrícola, gracias á las copiosas nevadas que cayeron y dejaron la tierra con suficiente humedad. La venta de vinos es muy activa, habiéndose realizado ya la mayor parte de la última cosecha.

En Valencia continúa, aunque no en tan grande escala como antes, la esportación de vinos, quedando poco que esportar de lo mucho que se compró. Los campos presentan mediano aspecto por efecto de la prolongada sequía.

En Barcelona los sembrados presentan buen aspecto. Es corta la demanda de vinos cotizándose de 25 á 27 pesetas la carga de 120 litros.

En Huesca tiene alguna importancia la extracción de vinos con destino á Francia, cotizándose á los mismos precios que anteriormente.

En Zaragoza muy retrasadas las operaciones agrícolas por causa del fuerte temporal de hielos que han experimentado, por lo cual los campos presentan mal aspecto. Los vinos son bastante solicitados cotizándose de 26 á 30 pesetas el alque de 119 litros.

En la Rioja presentan también los campos mediano aspecto por causa de las últimas heladas. La esportación de vinos es nada más que regular cotizándose á los precios de 15 á 17 reales la cántara de 16,4 litros.

En Valladolid la demanda de vinos es mucho menor que la oferta. Los sembrados se encuentran en bastante buen estado.

En cuanto á Navarra la falta de humedad que se ha sentido en la Ribera tiene preocupados á los labradores; posible es que si las últimas lluvias han alcanzado á dicha región habrá mejorado mucho el aspecto de los campos. En la zona central estos se presentan lozanos y con tendencia á mejorar de aspecto por la suave temperatura que ha seguido á las últimas lluvias. No tenemos noticia de lo que sucede en la montaña; aunque presumimos que el temporal habrá favorecido también los cultivos de aquellos valles.

(De la Revista Agrícola.)

(52) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

El que había llamado en la puerta era un hombre robusto, de mediana estatura y de unos cincuenta años de edad; tenía los cabellos lisos y relucientes, patillas, la cara redonda y ojos vivos. El otro era rojo, rechondo, de exterior poco agradable, con una nariz remangada y mirada siniestra.

—Decid á vuestro amo que están aquí Blathers y Duff, dijo el primero pasándose la mano por los cabellos y dejando sobre la mesa, un par de esposas... Ah! buenos días buen señor. ¿Podré hablaros dos palabras en particular?

Estas palabras se dirigían al señor Los-berne que se presentó en aquel momento. Indicó á Brittles que saliera, hizo entrar á las dos señoras y cerró la puerta.

—Esta es la señora de la casa, dijo volviéndose hacia la señora Maylie.

El señor Blathers saludó, le hicieron sentar, tomó una silla y dejó su sombrero en el suelo, indicando á Duff que hiciese otro tanto. Este último que no parecía tan acostumbrado á frecuentar la alta sociedad, ó que en ella no se sentía tan á gusto, se sentó y para tomar alguna actitud se metió en la boca el puño de su bastón.

—Ahora, hablemos del crimen, dijo Blathers cuáles han sido sus circunstancias?

El señor Los-berne que deseaba ganar tiempo, contó el suceso cuan largamente pudo y con los más minuciosos detalles, mientras Blathers y Duff parecían comprender perfectamente el asunto y se hacían de cuando en cuando señas de inteligencia.

—Nada puedo afirmar antes de reconocer el sitio, dijo Blathers; pero tengo ya la idea, y en esto no creo prejuzgar nada, que no ha sido un

boleador quien ha dado el golpe. ¿Qué os parece, Duff?

—Ciertamente que no, respondió Duff.

—Para hacer comprender á estas señoras la palabra boleador, supongo que entendeis por ahí que el ladrón no es del campo, dijo sonriéndose el señor Los-berne.

—Justamente, señor mio, respondió Blathers. ¿No tenéis otros detalles que darnos?

—Ninguno, dijo el Doctor.

—Y ¿quién es ese muchacho de quien hablan los criados? preguntó Blathers.

—Esas son tonterías! dijo el doctor. Un criado, asustado se ha metido en la cabeza que este niño tenía algo que ver con la tentativa de fractura pero eso es absurdo.

—No me parece imposible, observó Duff,

—Y tenéis razon, añadió Blathers aprobando con la cabeza lo que había dicho su compañero y jugando con las esposas, como si fueran castañuelas. ¿Quién es ese niño? ¿qué informes dá de sí mismo? ¿de donde viene? porque no ireis á su poner, señor mio, que ha caído del cielo.

—No seguramente, respondió el doctor lanzando á las señoras una mirada espresiva; co-

nozco toda su historia, pero más tarde hablaremos de eso; supongo que lo primero que necesitareis será visitar el parage por donde han penetrado los ladrones.

—Ciertamente, respondió Blathers; debemos desde luego reconocer la localidad y despues interrogar á los criados. Es la manera habitual de proceder.

Trajeron luces y los señores Blathers y Duff acompañados del constable, de Brittles y de Giles, en una palabra, de toda la casa, se trasladaron á la bodega; reconocieron la ventana por dentro y dando la vuelta á la casa la examinaron despues por fuera: tomaron una luz para seguir las huellas de los pasos y una horquilla para remover las zarzas. Hecho esto en medio de un silencio religioso que observaban todos los concurrentes, volvieron á entrar en la casa, y mandaron á los señores Giles y Brittles que representaran la escena en que la víspera habían tomado parte; seis veces lo menos la representaron, no estando al principio en desacuerdo más que en un solo punto importante, y llegando al fin el desacuerdo á una docena. Despues Blathers y Duff hicieron salir á todos y conferenciaron lar-

Acuerdos adoptados por la Excelentísima Diputación foral y provincial de Navarra.

Sesion del dia 23.

El Ayuntamiento de Tirapu fué autorizado para proceder á nueva subasta del arriendo de la carnicería, por no haber resultado licitadores en la que se ha celebrado.

—Se resolvió un expediente de D. José María Barricarte y consortes, de Azagre, en la forma propuesta por el Ayuntamiento en su informe del dia 20 del mes actual.

—Se autorizó al Ayuntamiento y Junta catastral de Olite para confeccionar un nuevo catastro, invirtiendo en los trabajos necesarios la cantidad de quinientas pesetas, que se adicionará en el presupuesto aprobado por la Diputación.

—De conformidad con lo propuesto por el Negociado respectivo, se aprobó el presupuesto municipal de la villa de Buñuel para el corriente año.

—También fueron aprobadas las cuentas de Propios y contribuciones de Zubieita de los años 1879 á 1882, ámbos inclusive, y las de Huarte, Corella y Milagro del mismo ramo, pertenecientes á los años 1882, 1881 y 82, y 1868 á 1880 respectivamente.

—Se desestimó una instancia de D. Joaquín Azcarate, vecino de Garisoain, solicitando que de los fondos del pueblo se le abone el importe de los gastos que se le ocasionaron á consecuencia de una causa criminal.

Sesion del 24.

—Se accedió á una instancia del Ayuntamiento de la villa de Oteiza, en que solicitaba se le concediera próroga para confeccionar el nuevo catastro, haciendo para el cobro de las contribuciones del año actual la correspondiente rectificación.

—El ayuntamiento de Lerin fué autorizado para proceder en subasta pública al arriendo de la taberna, con sujeción estricta á las condiciones que sobre la materia rigen, durante el corriente año.

—Visto un expediente del Alcalde de Burgui, contra la Junta catastral, solicitando que nó por ella, sino por peritos designados por la Diputación, se confeccionara la tarifa, anulándose el catastro que está formando la mayoría de dicha Junta, se resolvió que ésta debe proceder á la rectificación de la mencionada tarifa para la confección del catastro del corriente año, á fin de que de esa manera la tributación sea todo lo más justa y equitativa posible.

—Concedióse permiso al Ayuntamiento de Arraiza para el aprovechamiento de cuarenta árboles chopos que le son necesarios para reconstruir la casa-escuela, con sujeción á las condiciones propuestas por la Sección de Montes.

—En vista de cuanto resulta del expediente promovido por D. Juan Miguel Pedroarena, vecino de Aria, contra el Municipio del valle de Aezcoa, se decretó que el reclamante tiene derecho por el lobo que mató á la gratificación de ciento veinte reales fuertes, con arreglo á lo dispuesto en la ley 26 de las Cortes de Navarra de los años 1828 y 29, debiendo satisfacer dicha suma el Ayuntamiento á que corresponda la jurisdicción del punto donde el hecho hubiere tenido lugar, para lo cual ha de presentarse el animal muerto ó preso, y en su defecto la piel cabeza y manos, todo lo que se retendrá por el Municipio, utilizándose el valor del pellejo.

—Se aprobaron las cuentas de propios y contribuciones de Pamplona, correspondientes al año 1882; las de Propios de Azagra, pertenecientes al 2.º semestre de

1881, todo el año 1882 y primer trimestre de 1883; las de Propios y contribuciones de Miranda de Arga de 1882, con la prevención al Ayuntamiento de que en lo sucesivo se atenga para los gastos al presupuesto, ó que cuando excedan estos de los consignados, forme y someta á la aprobación de la Diputación uno extraordinario, con arreglo á lo que se dispone en el artículo 6.º, cap. 1.º del Reglamento, y las de Propios y contribuciones de Barbarin de los años 1881 y 1882.

Correspondencia.

Madrid 31 de Enero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: la escasez de noticias de verdadera importancia continúa en su período álgido; lo cual, para muchos significa que dentro de poco habrá no solo noticias sino noticiones.

Dada esa escasez, no es extraño que se comente en todos los círculos, con fruición y deleite, la noticia que anoche publicó *La Epoca* referente al matrimonio de una de las hijas del duque de la Torre con un príncipe ruso.

De este matrimonio dió cuenta anoche la mismísima agencia Fabra, diciendo que se había celebrado civilmente, á lo ruso primero, y despues segun manda la Iglesia católica, en la capilla de la embajada de España.—Pues bien: *La Epoca* de anoche publica un telegrama en que se desmiente por encargo del Nuncio de Su Santidad que el matrimonio católico de la hija de los duques de la Torre se hubiera celebrado en la capilla de la embajada ni en ninguna otra parte.

Por lo que respecto á este asunto dice la prensa de hoy, podrán juzgar ustedes de lo que se habla y comenta en todos los círculos.

Los liberales, por supuesto, celebran que la hija de los duques de la Torre se haya casado *por detrás de la iglesia*, ó sea civilmente solo, que para los católicos significa lo mismo.

Pero, como hace notar hoy *El Liberal*, es mucha la desgracia de los duques de la Torre con los matrimonios de sus hijos: en todos ellos han dado bastante que decir.

Ahora tendremos canción para rato; y quizá, quizá folletos.

De la actitud de los posibilistas se habla también, aunque no tanto como del matrimonio de la hija de los duques de la Torre. No se dice sin embargo nada nuevo: repito lo que he dicho uno de estos dias, y es, que Castelar, lo mismo que las demás oposiciones, está sólo á *verlas venir*.

Los periódicos han dicho que Cánovas piensa medir por el mismo rasero á los posibilistas y á los zorrillistas; pero no es exacto. Tengo entendido que al monstruo no le inquieta ni poco ni mucho la persona y conducta de D. Emilio; y que si le trata con vigor, es, ni más ni ménos, por la causa de que habló en una de mis anteriores correspondencias, por *mor* del enojo alemán, suscitado por el último discurso de D. Emilio.

Los desprendimientos fusionistas van picando en historia. Además de los murcianos y del órgano de Martínez Campos, un tal Redondo se ha pasado á los conservadores; y se anuncia que más de cuarenta diputados sagastinos ingresarán en la izquierda de un momento á otro.

Nadie ha discutido á estas horas la espontaneidad que puede haber en estos cambios de política: ni quién se los explica si se atiende á que los mismos que hoy abandonan al Sr. Sagasta, votaron ayer

con él contra el gobierno y firmaron un album conmemorativo de su adhesión á su política y á su persona?—Algo de eso que llaman *filosofía de la historia* puede influir en tan extraordinario acontecimiento, algo de desesperanza, algo de opiniones, pero mucho, muchísimo de mano oculta.

Siempre inspiran lástima los caídos, mas nunca tanta como D. Práxedes Mateo.—Solo por *un ver* hay muchos, hasta entre los conservadores, que desearían la vuelta de D. Práxedes Mateo á la presidencia del Consejo de Ministros.

Sin perjuicio de los acuerdos que pueda adoptar el directorio de la izquierda, Montero Ríos, que regresó anoche del Lourizan, se presentará candidato á la Diputación á Cortes por el distrito de Pontevedra; y, por si un cañonazo no basta, los gallegos sus paisanos le han ofrecido elegirle por acumulación. También por acumulación, segun dicen, trata de salir diputado Castelar, si el gobierno le ofrece no dejarle salir por sus distritos de siempre.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Carta de París.

El partido realista y la república.—La crisis económica.—Desaliento de los republicanos.—Esperanzas de los realistas.—Los dos partidos bonapartistas.—La carta del príncipe Víctor.—La prensa realista.

Nos escriben de París con fecha 27 de Enero de 1884:

—«Decía á Vd. al dia siguiente de la muerte del señor conde de Chambord, que la monarquía no estaba restablecida, pero que se hacía posible. Los diversos incidentes políticos que se han sucedido de cuatro meses á esta parte confirman plenamente mis previsiones.

El partido realista gana cada dia en cohesión, en fuerza, y por esto mismo en confianza, en esperanza. Los otros partidos se mueven, se agitan en la impotencia. Ningun espíritu observador puede negar este hecho: la república pierde terreno, el imperio pierde terreno; sólo la monarquía lo gana.

La república intolerante, provocadora, habia prometido la paz, la prosperidad comercial, agrícola, industrial, grandes reformas y libertades, y ha dado opresión, guerra, déficit, ruina, turbación de las conciencias, miseria. No es posible abrir un diario republicano sin ver las pruebas de este triste estado de cosas que con tan verdaderos colores describió hace pocos dias en el Senado Mr. Chesnelong.

Los republicanos están aterrados. Muy pocos son los que se atreven á negar que la cuestión social presenta tristísimo aspecto. Hace tres ó cuatro años ni uno siquiera queria reconocerlo, ni administrarlo.

Su argumentación consistía poco mas ó menos en lo siguiente: Los radicales aseguran que la república oportunista es la única responsable de este estado de cosas. Los oportunistas contestan que en todos los tiempos y circunstancias ha habido males. ¡Valiente defensa! Cabalmente prometiendo el fin de estas miserias se presentó en escena la república. Hace cinco años que el poder está en manos de los republicanos, y la miseria es mas profunda y mas general que fué nunca.

Los obreros lo creen así; por esto hace pocos dias decían á los diputados de la extrema izquierda que no les inspira menos confianza la república radical de Mr. Clemeneau que la república oportunista de Mr. Ferry. Algunos lo esperan todo de la

revolucion social. Pero los mas están desilusionados de la república y comprenden que por el camino de la revolucion social no se haría sino agravar la situación.

—Mas grave todavía que la situación del partido republicano es la del partido imperialista. Los partidarios del imperio se dividen desde luego en dos categorías. Los unos son partidarios de la política irreligiosa, de la política de los oportunistas; estos son los partidarios del príncipe Gerónimo, y en realidad de verdad debe aña- dirse que son los menos.

Los otros, que se obstinan en creer que la dinastía napoleónica está llamada á suceder á la antigua casa de Francia, son partidarios muy convencidos de la política conservadora. Por encima del príncipe Gerónimo Bonaparte, han levantado estos conservadores la candidatura del príncipe Víctor, asegurando, lo mismo el *Pays* que el *Petit Caporal*, que las ideas de este príncipe son completamente opuestas á las de su padre.

Estas dos fracciones se hacen cada vez mas cruda guerra, y á esto es debido que disminuya notablemente el número de sus partidarios. Ultimamente, para poner termino á esta polémica, el joven príncipe Víctor escribió una carta que pareció favorable á los primeros. Pero M. Paul de Cassagnac insiste en que tiene un documento de dicho príncipe que se opone á esta carta.

¿Es esto verdad? No cabe dudar, dadas las noticias que tengo por conducto de personas íntimamente unidas con M. Paul de Cassagnac. Los amigos de éste censuran al príncipe Víctor, porque segun parece, juega con dos barajas. Por un lado, se coloca al lado de su padre el príncipe Jerónimo; por otro, habla mal de él y sostiene las pretensiones de M. Paul de Cassagnac y sus amigos.

Uno de los amigos de M. Paul de Cassagnac, me decía hace poco:—«Decidamente el príncipe Víctor es un pequeño Maquiavelo. Por este camino no se atraerá las simpatías de nadie. Los franceses no gustan de estos dobles juegos. Entre ellos siempre pierde el que juega.»

En suma, como ve Vd., lo mismo los partidos republicanos que el bonapartista, andan de capa caída.

El partido monárquico debe aprovecharse de estas divisiones para aumentar sus huestes, fortalecer la union y la disciplina, organizarse convenientemente y estar dispuesto á todas las eventualidades de lo porvenir.

Por de pronto, la polémica que existía en la prensa entre varios periódicos realistas ha terminado, y hay fundadísimas esperanzas de que no se reproducirá por ahora.

Este resultado es debido principalmente al patriotismo de los directores de los periódicos que estaban comprometidos en la contienda de que ya en su dia dá estensa noticia á los lectores de *La Union*.

(De *La Union*.)

Vascongadas.

—Dicen de San Sebastian. Anoche volvió á lucir el alumbrado eléctrico y nos pareció su luz más hermosa que nunca. ¿Se realizará este año el proyecto de aumentar el número de focos de luz eléctrica?

—Llegan á ocho ó nueve los accidentes desgraciados que han ocurrido en esta ciudad á causa del petróleo.

—No es este motivo para tomar una resolución enérgica?

—Reflexiónese la responsabilidad en que se incurre de no hacerlo así.

—No hay más que un medio, dijo el señor Los-berne sentándose con aire desanimado; y es un acto de audacia.

El objeto que nos proponemos es laudable, esa es nuestra excusa. El niño está febril y de ningún modo en estado de sostener una conversacion, ya tenemos eso adelantado; hagamos lo que podamos y si no sale bien no será culpa nuestra... Entrad, señores!

—Y bien, señor mio, dijo Blathers entrando en el cuarto con su colega y cerrando la puerta antes de empezar á hablar; no era un golpe convenido.

—¿A qué diablos llamis un golpe convenido preguntó con impaciencia el doctor.

—Decimos que hay golpe convenido, señoras, dijo Blathers volviéndose hacia ellas como si tuviera compasion de su ignorancia y despreciase la del doctor, cuando los criados de la casa están comprometidos.

gamente juntos con tanto misterio y solemnidad que una consulta de médicos sobre un caso difícil no sería más que un juego de niños comparada á aquella deliberación.

Durante este coloquio, el doctor se paseaba en el cuarto inmediato, extraordinariamente agitado, mientras la señora Maylie y Rosa se miraban con inquietud.

—A fé mia, dijo el señor Los-berne, deteniéndose de repente, que no sé qué hacer.

—Me parece, dijo Rosa, que la historia de ese pobre niño contada fielmente á esos hombres, bastaría para alejar de él toda sospecha.

—Lo dudo, señorita, dijo el doctor moviendo la cabeza. No creo que eso baste para hacerle inocente á los ojos de esos hombres, ni aun de funcionarios de orden más elevado. «Despues de todo, dirian, ¿qué es este niño? Un vagabundo.» Por otra parte, no juzgando su historia sino por consideraciones y probabilidades ordinarias hay que convenir en que es muy inverosímil.

—Y sin embargo, la creis, se apresuró á decir Rosa.

—Yo la acepto, por extraña que sea, continuó el doctor; y tal vez doy en ello una prueba de

simpleza; pero dudo que tenga el mismo valor á los ojos de un agente de policía.

—¿Por qué?

—Por qué? hija mia, respondió el doctor; porque esa historia examinada bajo su punto de vista flaquea por más de un lado; no puede probar más que lo que le perjudica y nada de lo que le favorece. Y estas gentes quieren saber siempre los porqués de todo y nada admiten sin pruebas. Ya veis que él mismo confiesa que desde hace algun tiempo vivió con ladrones; ha sido detenido y llevado ante un comisario de policía acusado de haber robado un pañuelo á un señor; ha sido llevado por fuerza de casa de ese señor á un lugar que no puede indicar y cuya situación ignora completamente. Despues lo traen á Chersey hombres que parecen tener empeño en que no se separe de ellos y que por fuerza le hacen pasar por una ventana con el propósito de robar una casa; y justamente en el momento en que quiere dar la alarma, lo cual hubiera sido la única prueba de su inocencia, recibe un pistoletazo; como si todo conspirase para impedirle que cometa una buena acción. ¿No os llama la atención todo eso?

—Es muy extraño lo reconozco, dijo Rosa riéndose de la viveza del doctor; pero nada veo tampoco que prueba la culpabilidad de ese pobre niño.

—Asi son las mujeres! respondió el doctor. Los buenos ojos no ven nunca en bien ó en mal, más que un solo lado de las cuestiones, y siempre aquel que primero se ha presentado á su imaginación.

Despues de haber formulado esta máxima, el doctor con las manos en los bolsillos, se puso á pasear de nuevo á lo largo del cuarto.

—Cuanto más pienso en ello, más me convenzo, dijo por fin, de que poner á estos hombres al corriente de la historia del niño, no haría más que embrollar el asunto y aumentar las dificultades. Estoy seguro de que no la creerian, y aun suponiendo que no fuera condenado el niño, la publicidad que se daría á las sospechas que sobre él recayeran, sería un obstáculo á vuestras buenas intenciones para con él.

—Dios mio! querido doctor ¿qué vamos á hacer? ¿Para qué habrán llamado á esas gentes?

—Es cierto, dijo la señora Maylie, no sé lo que daría por verlos lejos de aquí.

Gacetillas.

—Escriben de Vitoria. Estos días han ido ingresando en el cuartel de San Francisco de esta ciudad, en clase de presos la mayor parte de los jefes y oficiales de Administración Militar que prestaban servicio en esta plaza, á causa de cuestiones que se relacionan con su superior jerárquico.

—El Ayuntamiento de Vitoria trata de llevar á cabo una exposición provincial de productos industriales que se abrirá en Julio y se cerrará en Setiembre. La exposición se establecerá en los locales del Instituto.

—En casa del alcalde de la ciudad de Vitoria, situada en la calle Nueva, número 1 y 4, se declaró el lunes un voraz incendio.

El fuego comenzó en una tienda de ultramarinos situada en dicha casa y gracias al pronto auxilio pudo evitarse que el fuego tomara mayores proporciones.

Las pérdidas son de consideración.

—Dicen de Bilbao:

Parece que uno de los días de la última semana, se ha celebrado en Guernica una reunión magna con objeto de tratar asuntos electorales. A la reunión asistieron liberales y carlistas y acordaron por unanimidad apoyar la candidatura del señor Allende Salazar (D. Angel) para su reelección para diputado á Cortes.

Se nos dice también que la fracción nocedalina fué la que con más empeño sostuvo la candidatura del señor Allende cuyo triunfo puede considerarse asegurado.

Vaya, que aproveche, y aplauda el país esas coaliciones ineficaces de liberales y nocedalinos.

BISMARCK.

Y la cuestión social en Alemania

Las luchas entre los obreros y capitalistas, lo que ha dado en llamarse cuestión ó problema social, ha tenido siempre en Alemania carácter singularísimo.

La generalidad de los gobiernos de Europa ha fiado siempre la resolución de estos conflictos á la libertad, ó sea el régimen de no intervención.

Bismarck, por el contrario, se ha mostrado con frecuencia desconfiado de los buenos resultados del individualismo.

No hace aún muchos años, subyugado por las teorías socialistas de Marx y Lassalle, este nos recuerda aquella pregunta formulada por un celebrísimo ministro de Marina, pidiendo datos respecto de la clase de buques que entraba en el puerto de Velate.

No es flojo el desconocimiento mostrado por ambos señores.

Ayer se celebró en Villava la

Junta General ordinaria de accionistas de la Fábrica de papel titulada "La Navarra". La Junta inspectora dió cuenta de los negocios pendientes, y del balance general que resulta al fin del ejercicio de 1883 que fué aprobado, acordándose el reparto de un dividendo de cinco por ciento y atribuyéndose otro cinco al fondo de reserva. Los concurrentes quedaron muy satisfechos del estado de esta sociedad, y del de la fábrica que examinaron minuciosamente, y después de resolver algunas cuestiones pendientes, se dió fin nombrando á los señores D. Miguel Garcia Tuñon y D. José Irurzun para que en unión del Sr. Poyales que pertenecía á la saliente, constituyan la nueva Junta inspectora.

Segun nuestros informes, el señor

Labarta ha solicitado permiso del Sr. Gobernador civil para dar bailes de máscaras en el Circo. Parece que antes de concederlo el Sr. Gobernador civil desea obtener informes del Ayuntamiento.

Probablemente en la próxima semana se efectuarán dos bodas de personas muy conocidas.

En el último sorteo ha caído un premio de mil duros á esta capital. Felicitamos á los agraciados.

Teatro Principal.—Funciones para

hoy 2.—A las tres de la tarde.—No siempre lo bueno es bueno.—Suma y sigue.—Baile, Terpsicore.—Torear por lo fino (zarzuela).—Baile, Regreso á Pamplona.—(A las ocho de la noche).—La careta verde.—Baile, Las Odaliscas.—El maestro de escuela.

Funciones para mañana 3.—A las tres de la tarde.—La careta verde.—Baile, Las Odaliscas.—El maestro de escuela.—(A las ocho de la noche).—El Forastero.—Baile, El Correo de las bellas.—Torear por lo fino (zarzuela).

El mercado de ayer estuvo sumamente

concurrido. Segun hemos oído, en algunos puntos de la montaña han comenzado á aparecer gran número de lobos.

El último número de «La Ilustración

Militar» trae una leyenda, cuya acción, desarrollada en la época de la pasada guerra civil, tiene lugar en el castillo del vecino monte de San Cristóbal.

Esto nos recuerda aquella pregunta formulada por un celebrísimo ministro de Marina, pidiendo datos respecto de la clase de buques que entraba en el puerto de Velate.

No es flojo el desconocimiento mostrado por ambos señores.

Cultos religiosos.

Sábado: La Purificación de Nuestra Sra. En S. Lorenzo: CUARENTA HORAS: Se expone S. D. M. á las diez, á continuación Tercia á la que seguirá Misa solemne con sermón que predicará el R. Sr. D. Antonio Gonzalez, y á las tres y media, después de Completas se hará la reserva.

En S. Agustín: al anochecer el ejercicio de los Jóvenes de S. Luis Gonzaga en la forma acostumbrada.

En S. Fermín: al anochecer el ejercicio acostumbrado.

En S. Martín: Indulgencia plenaria.

Domingo: S. Blas ob. y mr.

En Santo Domingo: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las diez y á las tres y media, después de Completas, se hará la reserva: A continuación la Cofradía del Rosario celebrará el ejercicio acostumbrado.

A las siete y media de la mañana Comunion general, y á las cuatro de la tarde juntamente con el ejercicio de Hijas de María, se hará también el de los siete domingos en honor á S. José.

En S. Agustín: al anochecer el ejercicio de los Jóvenes de S. Luis Gonzaga en la forma acostumbrada.

En las Adorativas: el Trisagio á la misma hora y en la misma forma que el domingo anterior.

En S. Fermín: al anochecer el ejercicio acostumbrado.

En Capuchinos: La V. O. T. de S. Francisco celebra á las tres de la tarde el ejercicio de regla.

En las Descalzas: Los cultos en honor á San Joaquín á las mismas horas y en la misma forma que el mes anterior.

Lunes: San Andrés Corsino ob. y San José de Leonisa conf.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

Mercados.

	Doble dé-álitro.	Robo.
Trigo	3'76 pesetas	21'10 "
Avena	1'34 "	9'42 "
Cebada	2'25 "	12'66 "
Habas duras	3'31 "	18'61 "
Beza	2'87 "	16'15 "
Maíz	2'76 "	15'52 "
A scol	2'87 "	16'15 "

Trigo vendido 230 dobles decalitros equivalentes á 167 robos 1 almud.



DOÑA ISABEL SANZ DE VICUÑA Y VITORIA,

Viuda de D. Salvador Rodríguez de Arellano,

HA FALLECIDO.

Sus desconsolados hijos, hijos políticos, nietos, primos, sobrinos y testamentarios,

Suplican á sus amigos que no hubiesen recibido esquela de defunción por olvido involuntario, se sirvan encomendarla á Dios y rogar por el eterno descanso de su alma, en lo que recibirán especial favor.

Los-arcos 29 de Enero de 1884.

Anuncios preferentes

FABRICA DE CAMAS Y CERRAJERIA DE MARTIN VILLANUEVA Calle de Caldereria 14 (Casa de Garriz.) PAMPLONA.

Se hace saber: que por fallecimiento de Martin Villanueva el dia 22 del presente, en adelante seguirá el taller en nombre de las hijas por haber quedado al frente de dicho taller un hombre bien entendido para que sirvan como antes á todos los parroquianos y público en general.

BAJERAS.

Se arriendan dos en la calle Mayor 12, cuarto principal.

ROPAS HECHAS

Del 11 al 23 de Febrero habrá liquidación extraordinaria para cerrar el local. También se liquida ó vende la estantería y mostrador.

Plaza del Castillo, núm. 1.

Hallazgo.

La persona que en la mañana de anteayer hubiese perdido dos décimos de lotería correspondientes al sorteo que se verificará hoy 31, puede pasar á recogerlos al comercio de los Sres. Campion Hermanos y se entregarán dando las señas.

¡Un triunfo más!!

La Compañía Fabril "SINGER", establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfacción de hacer público, que la más alta recompensa DIPLOMA DE HONOR concedida en la Exposición de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada á sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene á justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se vende á plazos de 10 reales semanales.

DESCUENTO AL CONTADO.

Sucursal en Pamplona.

16.—Calle de Mercaderes.—16.

CAMPION HERMANOS

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos, estufas de hierro fundido. Bateria de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales. arañas de bronce y cristal.

Venta de tierras en Mutilva la Baja.

A voluntad de su dueño se pone en venta la casa número 5 del citado lugar, con su pertenencia de bienes radicantes en los términos del mismo, cuya hacienda produce 135 robos de trigo.

De más pormenores, podrá el que lo desee enterarse en la Notaria de D. Leandro Nagore, donde tendrá lugar la subasta á la hora de las doce del 9 de Febrero próximo, bajo el tipo de 15.000 pesetas. Pamplona 18 de Enero de 1884.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sangüesa, farmacia de Galilea.

Curacion infalible de

LA TOS

Por crónica y rebelde que sea

CON LAS

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES

del DR. MARQUES.

PROBADLAS Y LAS BENDECIREIS.

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital, núm. 109, Barcelona. Caja 6 reales, por correo 7 reales.

En Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

SUBASTAS.

A voluntad de su dueño se vende en pública y extrajudicial subasta la casa núm. 51 de la calle Mayor de Pamplona bajo el tipo de 20.000 pesetas, teniendo lugar el acto el dia 8 de Febrero próximo á las doce, en la Notaria de Juan Irurzoki, calle Nueva núm. 14, en la que se hallan de manifiesto las condiciones y el título de propiedad suscritos.

El telégrafo,

Madrid 1.º, 9,15 noche.

Pamplona 1.º, 10,19 noche.

4 por 100 amortizable 74'60

4 por 100 perpétuo 62'35

El Sr. Moyano dimitió la presidencia de la junta directiva del partido moderado. Inauguróse anoche el Ateneo. El discurso del Sr. Cánovas, pesadísimo.—Agitase los socialistas en Austria.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istárix Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

(ANTES EL FÉNIX ESPAÑOL)

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS

Capital social, 48.000000 rvn. efectivos
Primas y reservas, 106.319763'47 rvn.

19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales no nominales sino *efectivos*: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al pública en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn, 90,954821'68

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.

JARABE DE ALQUITRÁN ALOMAR.

Los elementos pirogenados que contiene sirven de una manera especial para desinfectar y purificar las mucosas de las vías respiratorias, calmando los trastornos de la tos y facilitando las expectoraciones difíciles que tanto molestan á los enfermos y tan malas consecuencias pueden producir. Ejerce tambien una accion directa sobre las vías urinarias calmando en ellas toda clase de irritaciones.

De venta en todas las farmacias.—Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

Aceite de hígado de bacalao blanco Alomar

Los principios químicos y medicamentosos que este aceite contiene y los del aceite natural del comercio, son idénticos. En cuanto á las sustancias destinadas á ocultar el olor y el sabor desagradables del líquido no pueden tener sobre los órganos digestivos más que una accion ligeramente estimulante, cuyo efecto no puede en ningún caso ser nocivo y tendrá por consecuencia que ser más fácil la digestion del producto.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: Señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 0.—Barcelona.

TOS TOS TOS

PECTORAL BALSÁMICO ALOMAR

Los muchos enfermos que han hecho uso de estas PASTILLAS, los distintos facultativos que dentro y fuera de esta capital las prescriben todos los dias y los varios certificados y cartas particulares con que se nos hahonrado, prueban de una manera que no deja lugar á duda el éxito seguro de aquellas para combatir toda clase de TOS, haciéndola desaparecer en todos los casos, aún en los más graves.

Estos saludables efectos son casi instantáneos, si bien el enfermo debe continuar el uso de estas PASTILLAS hasta su completa curacion y aún algunos dias despues de ella.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.